

Crónicas deportivas

ÍDOLOS DEL PASADO Y DEL PRESENTE

GUSTAVO MERCADO

DEL EMPIRISMO A ENTRENADOR CERTIFICADO

■ Dayana Pinzón Callejas



Observatorio
de Ciencias Aplicadas al Deporte,
la Recreación y la Actividad Física
Cartagena de Indias



GUSTAVO MERCADO DEL EMPIRISMO A ENTRENADOR CERTIFICADO

Por Dayana Pinzón Callejas

Ser entrenador empírico es una cualidad extraordinaria, sin embargo, certificar la práctica y la experiencia en la preparación de cualquier disciplina deportiva trae consigo un abanico de beneficios profesionales y personales. Tal es el caso del cartagenero Gustavo Mercado, entrenador de béisbol en la categoría “tetero” (niños entre 3 a 6 años) de su escuela Twins-Mellizos, quien manifestó en una entrevista *“cuando uno estudia, uno ve la magnitud de lo que uno es en verdad como persona, uno a veces no sabe lo que es porque no ha estudiado”*.

Mercado jugó béisbol desde que era un chiquillo y en su rol de pitcher fue miembro del equipo Los Indios de Escalón Villa en la categoría juvenil, luego saltó al béisbol de primera categoría con el equipo Álcalis de Colombia a la edad de 19 años. De allí nace su pasión por el deporte, sin embargo, nunca pasó por su mente ser entrenador.

Un día, al ver cómo su hijo y sus compañeritos del equipo de béisbol quedaban desamparados cuando su entrenador Nelson Blanco¹ decide viajar a la ciudad de Cali, los padres de familia preocupados le preguntan *“¿ajá Mercado y qué vamos a hacer ahora con estos niños?”* a lo que

él respondió *“bueno, yo los entreno”*. De modo que, su carrera como entrenador empírico nace como una necesidad².

Sin ningún tipo de formación académica, Gustavo (quien hoy tiene 66 años) emprende la ardua y agraciada tarea de ser entrenador de béisbol en la categoría pre infantil (niños entre 9 y 10 años) que presidía el profesor Nelson Blanco. Más tarde, junto con otros entrenadores, se dieron cuenta de que el béisbol entre más temprana edad se practique más frutos daría, es así como, el profe Gustavo decide fundar la escuela de Beisbol categoría “tetero” Twins-Mellizos en el año 1996, la cual ha sido posible sostener con el apoyo incondicional de los padres de familia, quienes han depositado toda su confianza en él.

No fue sino hasta el año 2014 que Gustavo toma la sabia decisión de estudiar y certificarse como entrenador *“yo era empírico, pero ya no, porque me he capacitado y he estudiado la carrera técnica en Educación Física del convenio SENA-IDER”* desde entonces, no ha dejado de capacitarse. Al mes de graduarse y recibir el diploma como Técnico en Educación Física, participa y gana la convocatoria de COMFENALCO para entrenador de fútbol, lo cual

¹ Léase crónica de los hermanos Blanco Torres en <http://ider.gov.co/descargas/observa/Cr%C3%B3nica-DeportivaHermanosBlancoTorres.pdf>

² Entrevista realizada al profe Gustavo Mercado por Ciudad Amarilla: <https://www.youtube.com/watch?v=Hn5pf2OibFk>



representó un reto para él. No obstante, supo asumir el desafío con total profesionalismo, dado que, la carrera que estudió y los diferentes cursos, capacitaciones y seminarios realizados incluían otras disciplinas deportivas como el fútbol, la natación, el atletismo, el tenis de mesa y el basquetbol. De manera que, podía desempeñarse como entrenador en cualquiera de ellas.

En esa convocatoria, Gustavo tenía a cargo cuatro profesores distribuidos en diferentes zonas del departamento: Palenque, Villa Nueva, Flor del Campo y a él le correspondía entrenar a los niños de Marialabaja. Recuerda con mucha satisfacción su experiencia *“los niños me tomaron tanto cariño que ya no podía poner otro profesor”*, resaltó que COMFENALCO dotaba a los niños con los uniformes excepto los zapatos *“un día llego y veo a esa cantidad de niños con los zapatos todos destrozados, fui a una zapatería en el mercado y compré con mi sueldo 7 pares de tacos para regalárselo a los niños”*.

En este sentido, el profe Gustavo es reconocido por sus pupilos y los padres de familia como un ser con sentido social, comprometido con el desarrollo integral del niño y en la medida de lo posible, avala para que nunca les falte nada a sus aprendices.

Ya en el campo, como entrenador infantil lo primero que les enseña a los niños es el respeto entre ellos, así mismo, no permite que

digan malas palabras ni groserías y les infunde la idea de aprender a valorar y respetar los implementos deportivos *“la manilla o el guante de beisbol es como una mujer, tú no puedes tirarla porque te está ayudando”*.

Ahora bien, el profe Mercado no solo les enseña a los niños, sino también a los padres de familia, durante la entrevista contó *“una vez escuché una frase en el estadio a un padre de familia que dijo: “es que ese niño es malo (haciendo referencia a que no tenía buen agarre con la pelota)”*. Yo me acerqué donde el papá y le dije: *en esta categoría no hay niño malo, en esta categoría hay niños más adelantados que otros”*. Con esta anécdota, el profe sugiere que esos comentarios no deben hacerse porque son destructivos, y si un niño los escucha puede afectar. En lugar de ello, lo correcto sería acercarse al niño, ayudarlo y enseñarle la manera correcta de agarrar la pelota *“porque en la categoría tetero el niño está en aprendizaje”*.

Otra cosa que no pasa desapercibida es el estudio *“yo estoy formando grandes ligas no solamente en el béisbol, sino también médicos, abogados, economistas...”*. Como profesor se enfoca en el desarrollo del niño no solo como deportista, sino también, en su desarrollo y crecimiento personal *“yo no solo estoy formando deportistas, sino niños para el mañana y grandes profesionales”*. Por ello, para el profe Gustavo, una de las características fundamentales del entrenador es tener carisma y saber transmitir



el conocimiento para ganarse el cariño de los niños, no obstante, hay entrenadores que han fallado y no aceptan los consejos.

Por lo anterior, Gustavo Mercado aprovecha este espacio para enviar el siguiente mensaje *“a todos los entrenadores que están estudiando que no se detengan, y aquellos entrenadores que aún no inician, que lo hagan ya, porque el conocimiento es dinámico y todos los días hay algo nuevo que aprender. De esta manera, aportamos conocimiento de valor a los niños y a la sociedad. Pues, nosotros como entrenadores, no solamente tenemos la responsabilidad de entrenar niños para el deporte, estamos entrenando hombres y mujeres del mañana. Entonces, si uno no se capacita, ¿qué puede enseñar?”*

Ha sido tanto el crecimiento a nivel profesional como personal que Gustavo ha adquirido mediante las capacitaciones, que su perspectiva de ver el béisbol se ha transformado. Una prueba de ello es cuando decide fundar

Twins-Mellizos lo hace como un hobby, hoy día su escuela se ha convertido en su proyecto de vida *“una vez estudié y me capacité visualicé que, si puedo vivir de eso, entonces me entregué 100% a mi escuela”*. A su vez, manifestó que después de estudiar su vida cambió e incluso su modo de hablar y de expresarse.

Actualmente, el profe Mercado tiene a su cargo 21 niños y tiene proyectado para el año 2022 crear la categoría pony o preparatoria (niños entre 7 y 8 años), decisión que fue determinada gracias a la capacitación en Administración Deportiva desarrollada por el IDER. Es por ello que, Gustavo Mercado manifestó *“yo estoy muy agradecido con el IDER porque a través del convenio SENA-IDER y de las capacitaciones, me han enseñado cosas que yo nunca pensé que se podían aprender”* y así, espera ansioso los días martes y jueves para no perderse los espacios de formación.

